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日前，《中共中央国务院关于全
面推进美丽中国建设的意见》 发布，
提出未来 5 年乃至 10 年美丽中国建设
的主要目标。

《意见》 指出，统筹推进重点领
域绿色低碳发展，加快既有建筑和市
政基础设施节能降碳改造，推动超低
能耗、低碳建筑规模化发展。“在此
背景下，住宅小区集中供热水具有较
强的现实意义。”宁波市大华建设工
程施工图审查中心副主任、正高级工
程师殷威强说。

殷威强曾对我市普通住宅电、燃
气、空气能、太阳能等四种能源热水
器 （系统） 的能源消耗量、使用费
用、常规能源替代量及可再生能源加
热设备静态回收期进行了详细计算和
分析，得出的结论是：从节能、使用
费用和运行控制等方面考虑，空气源
热泵热水器 （系统） 是最佳选择。“其
中，空气源热泵热水器与电热水器用
电比为 0.361，这意味着前者省电效
果较为明显，在节能减排方面具有更
大优势。”他说。

宁波工程学院建筑节能研究所所
长巩学梅认为，鉴于居住建筑生活热
水系统的节能减碳具有很大的空间，
相关主管部门应主动作为，对生活热
水系统的低碳应用加以规范和引导。
鼓励在精装修高档住宅、未来社区、
租赁住房等建筑中，利用更新迭代的
新技术，大力推广集中供热水的“奉
化模式”，满足人们日益提高的生活
品质需求，并借势在建筑领域推进

“双碳”的实施。
记者还了解到，集中式供热水系

统一次性建设投资虽然不大，但需要
相关运营商提供全天 24 小时服务，
利润并不高，对运营商能提供长期稳
定服务的能力要求比较高，因此目前
愿意进入该行业的企业较少。如果企
业因经营不善倒闭，大批量住户的供
水安全就会受影响。

对此，蒋春光建议，可以借鉴燃
气公司建设、管理、收费及监管模
式，让具有技术能力和经济实力且勇
于承担社会责任的国有企业一起参
与，把这个市场做大做强。这样既
能响应国家的节能要求，发展绿色
建 筑 ， 又 能 提 升 群 众 的 生 活 品 质。
他期待，管理部门尽早出台行业技
术标准和管理运营规范，让居民早
日实现“用热水像用自来水一样安全
方便”。

“民营企业参与热水供应，应纳
入住建节能备案，制订配套的准入机
制，以杜绝经营过程中发生中途停供
或其他损害业主利益的行为。”今年
市两会期间，市人大代表陆宝法建
议，空气源热泵集供热水作为有效
的 低 碳 热 水 ， 建 议 在 “ 奉 化 模 式 ”
基础上深化改革稳步向前，总结相
关经验，待时机成熟再在中心城区
大规模推进。“热水与自来水都是生
活用水，是生活必需品，鼓励自来
水公司承担起热水集供的重担，彰
显国企担当，助力美丽宁波建设。”
陆宝法说。

深化试点稳步向前深化试点稳步向前
《中 华 人 民 共 和 国 节 约 能 源 法》 规

定，国家鼓励在新建建筑和既有建筑节能
改造中使用新型墙体材料等节能建筑材料
和节能设备，安装和使用太阳能等可再生
能源利用系统。

2022 年 2 月起施行的 《浙江省居住建
筑节能设计标准》 规定，生活热水应优先
采用具有稳定、可靠的余热、废热，以及
太阳能、热泵等可再生能源作为热源，并
考虑多种能源互补；居住建筑应为全体住
户配置太阳能热水系统或空气能热泵热水
系统。

同时，居住建筑热水供应系统选择宜
符合下列规定：有使用集中供应热水要求
的住宅及公寓可采用集中热水供应系统；
集中热水供应系统可采用每栋建筑单设系
统，不宜采用小区或多栋建筑共用系统。

《浙江省绿色建筑条例》第三十一条规
定，新 建 居 住 建 筑 （农 民 自 建 住 宅 除
外），应当按照国家和省有关标准利用可
再生能源。可再生能源利用设施应当与建
筑主体一体化设计，同步施工、同步验收。

2022 年 10 月起施行的 《浙江省保障
性住房建设标准》 规定，保障性住房的建
筑节能设计和绿色建筑设计应符合 《国家
建筑节能与可再生能源利用通用规范》

《浙江省居住建筑节能设计标准》 和 《绿
色建筑设计标准》 等有关规定。

《宁波市民用建筑节能管理办法》 规
定，政府部门、建设单位、设计单位、监
理单位、施工单位、物业服务企业、电网
企业应积极支持可再生能源在民用建筑中
的应用，为可再生能源的建筑应用创造有
利条件。 （杨绪忠 整理）

建筑节能政策法规知多少

眼下正是数九寒冬，热水需求比其他季节更旺。小区

里的居民，不用在家里安装电热水器或燃气热水器，拧开

水龙头就能享用50℃的热水。热水集中供应，在奉化早已

成为现实。

这一模式能否在全市推广呢？记者为此做了深入调查。

“家里不需要添置热水器，龙头
一开，管道热水就来了，很方便！”
奉化中央花园小区 11 幢住户魏先生
对集中供热水服务表示满意。他说，
自开始使用以来，热水供应一直很平
稳，热水费每吨25元，性价比还不错。

中央花园小区是奉化采用“太
阳能+空气能”集中式供应管道热
水的高层住宅小区。目前小区已入
住的业主中，六成以上在使用这种管
道热水。

新能源供热是绿色建筑的发展
方向之一。近年来，奉化区积极探
索住宅小区空气能集中式供热水新
路，目前全区已有 12 个住宅小区实
行按幢供应管道热水，使用住户量接
近 5000 户。

奉化春光热水公司负责人蒋春光
多年来致力于集中供热水运营推广。

“我们是专业的热水供应公司，空气
源集中供热水系统由我们参与设计、
设备采购、施工和运维的全过程，该
热水供应模式倒逼我们抓好工程质
量、做好后期服务；整栋楼的空气源
设备集中设置在屋顶，再用水管把热
水从管道井引入每家每户，在管道井
内设置计量热水表，小区业主即开即
用，像燃气公司、自来水公司一样计
量收费，设备运维费用及后期的设备
更换费用均由我公司承担。”他说。

日前，记者来到奉化中央花园小
区。在 28 层住宅楼的楼顶平台，记
者看到 16 组大面积太阳能集热器、6
台空气能热水器及两个大水箱正在
有序运行。蒋春光介绍，这一套系统
把太阳能和空气能组合起来，每天能
产生 20 吨热水，供给楼内的 100 多户
居民，“保证每户每天有 200 升的热
水供应量，24 小时不间断”。

集中式供热水，节能效果十分明
显。在阳光充足的条件下，只需要耗
费少量电能。只有在阴雨天和冬季热
水需求特别大的情况下，会长时间采
用空气能补充供应热水。据测算，仅
中央花园小区管道热水项目每年可节
省 1000 多吨标准煤。蒋春光说：“现
在设定的入户水温在 50℃左右，完
全可以满足居民的生活用水需求。”

管道热水供应，建设容易运维
难，想让住户用得安心，保证长期运
行是关键。

为此，奉化区创新引进了合同能
源管理模式。热水供应公司与住户签
订用水合同，约定 30 年内热水价格
不变，并承诺 15 秒内出热水、24 小
时供应。蒋春光说，经过测算，每吨
20 元至 30 元的热水价格，市民能接
受，热水供应公司也能维持长期运营
并略有盈利。像中央花园小区热水价
格每吨 25 元，10 年未涨过价。“我们
还开发了智能远程监控系统、微信平
台充值系统，工作人员可 24 小时在
电脑、手机上监控热水供应系统运营
状态，用户也可通过手机 App 随时查
看自家用水量。”

“系统建设成本每户4000多元，跟
单户配备太阳能、空气能热水器成本相
当，适用于绝大多数高层及小高层住
宅小区。”奉化区住建局建筑管理科科长
卓栋介绍，“空气能+太阳能”集中供热
水系统在全区已试点运行了 15年，整
体上运行平稳，符合绿色低碳的环保
要求，用户体验也很好。新技术的运
用加合同能源管理的运营方式，使集
中供热水的“奉化模式”已然成形。
目前，奉化力邦社区、艾盛春天里、
梅园花庭、金水东庭、惠政丽都等住
宅小区采用了这种供热水方式。

““奉化模式奉化模式””已运行已运行1515年年

记者了解到，利用新能源在小区
集中供热水，全面推广难度不小。目
前除奉化外，其他区 （县、市） 少有
推广。

事实上，早在 2010 年，我市就
在住宅建设中陆续推行使用分户式太
阳能热水系统和空气能热水系统。

在高层住宅最高的两层预
装太阳能热水器，其余楼层
每家每户预装空气能热水
器。但这种分户式的标
配却遭遇尴尬——很
多 新 交 付 的 小 区 在
业主入住后，这些
预装的热水供应设
备就被住户弃用，
他 们 宁 愿 另 外 花
钱 安 装 电 热 水 器
或燃气热水器来解
决热水供应问题。

于是，这些装
在 屋 顶 的 分 户 式 太
阳能或空气能热水器
成了摆设，最后难逃被
拆卸当废品卖掉的命运，
造成严重的资源浪费。

另 据 记 者 了 解 ， 10 多 年
前，宁波永达花园、中山名都等多
个中高档住宅小区采用了集中式管道
供热水模式，但因为后期运行费用太
高等原因，最终陷入“恶性循环”，

运营商基本上“全军覆没”。
一名业内专家告诉记者，可再生

能源热水装置，不仅是在商住楼盘遭
遇挫折，在保障性住宅小区也一样。

全面推广难度不小全面推广难度不小
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一些公共租赁用房的管理单位为了维
护方便，在小区竣工完成验收后，将
之批量更换为分户式电热水器。“空
气能热水器无论是分户安装还是集中
供热水，其大方向都是正确的，问题
出在节能降碳技术的使用环节。”

该专家认为，之前住宅小区集中
供热水失败的原因主要在于：开发商
怎么省钱怎么来，很少考虑施工质量，
更不考虑后期能耗及运维服务；设计
不合理，一个小区一个供水点，能耗
高；供热技术落后，多为锅炉、蒸
汽，锅炉能耗高，蒸汽管网输送过程
中损耗大；受限于当时的技术水平，
户内或设备平台上的水箱体积庞大，
热水却不够用，断供现象时有发生。

时至今日，虽然集中供热水的技
术服务已有更新，但市场接受度并不
高。这主要是因为居民对这种模式存

有疑虑，担心后续服务跟不上，会影
响使用体验。“一旦热水供应出现问
题，对日常生活影响比较大。”一名
家庭主妇坦言。

“集中式供热水系统对第三方运
营商的综合管理能力要求高，对小区
业主和运营商来说是一种磨合和考
验，两者之间的信任关系迟迟建立不
起来，市场接受度就不会提高。这需
要一个市场培育的过程。”专业从事
新能源建筑设计的宁波浙华智慧能源
科技发展有限公司副总经理杨俊说。

针对分户配置暴露的“痛点”，
空 气 能 集 中 供 热 水 已 显 示 出 优 势 。

“如今，这项技术已经成熟，设计、
施工不是问题。”蒋春光说，通过与
开发商、建筑设计部门合作，把供热
管道系统与小区建筑融合在一起，就
可避免设备遭弃用的现象出现。

奉化中央花园小区，居民正用集中供应的热水洗菜。

本版摄影

杨绪忠

◀工人正在检
测集中供热水设备
的性能。

▲奉化金水东
庭小区楼顶的集中
供热水装置。

奉化人才公寓楼顶的空气能
集中供热水装置。


